
Главный день 
в календаре осетинских 
праздников

«СО» приглашает
к телеэкрану

(Окончание на 2-й стр.)

восход  6:56
заход  16:34

долгота дня  09:36

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 18 ноября 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, без 

существенных осадков. Утром местами туман. Местами усиление ветра. 
Местами в горных районах высокая пожароопасность. Температура 
воздуха по республике 13–18, во Владикавказе – 15–17 градусов тепла. 
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В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.
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Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.


ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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ПАМЯТИ МИНУВШИХ ДНЕЙ   К 80-летию великого подвига

ОН ГРУДЬЮ ШЕЛ НА АМБРАЗУРУ…
В Республиканском доме дружбы народов РСО–А состоялся телемост между Владикавказом и городом Бердском 
Новосибирской области – родиной Героя Советского Союза Петра Барбашова.

Аделина КАМБЕГОВА

Два города-побратима связывают те-
плые, дружеские отношения. А сложи-
лись они давно: почвой для них послу-
жили достижения и подвиги известных 
земляков.

Ранее в Республиканском доме друж-
бы народов РСО–А проходил телемост, 
посвященный жизни и деятельности 
осетинского режиссера, драматурга 
и народного артиста РСФСР Георгия 
Хугаева. Сын полного кавалера Геор-
гиевского креста Доментия Хугаева 
оставил свой яркий след в Новосибир-
ском театре оперы и балета, на сцене 
которого часто играли его известные 
постановки. Творчество режиссера 
произвело неизгладимое впечатление 
не только на актеров-коллег, но и на 
сибирских зрителей. 

А в этот раз мероприятие было посвя-
щено уроженцу города Бердска.

9 ноября исполнилось 80 лет со дня 

бессмертного подвига Петра Барбашо-
ва, который в ходе Битвы за Кавказ, 
в бою возле селения Гизель, при по-
давлении пулеметной огневой точки 
закрыл своим телом амбразуру враже-
ского дзота. Родина высоко оценила 
отважный поступок солдата, присвоив 
ему звание Героя Советского Союза.

Памятная дата собрала в актовом 
зале Дома дружбы народов РСО–А мно-
го гостей. В мероприятии приняли уча-
стие представители республиканских 
ведомств – министерств внутренних 
дел, по национальной политике и внеш-
ним связям, Комитета по делам моло-
дежи, а также совета ветеранов войны, 
труда, вооруженных сил и правоох-
ранительных органов и молодежных 
организаций. Благодаря плодам науч-
но-технического прогресса к телемосту 
подключился и город Бердск. Среди 
иногородних гостей была племянница 
Героя Советского Союза, дочь млад-

шей сестры Петра Барбашова Татьяна 
Илюшечкина.

«Наша встреча посвящена 80-летию 
подвига великого Героя. Это знаме-
нательная дата для нас, его родных. 
К сожалению, нет уже в живых моей 
матери Зинаиды Илюшечкиной. Когда 

ее брат героическим образом отдал 
свою жизнь за Родину, ей было всего 
10 лет. Но даже будучи ребенком, она 
понимала величие его подвига и всю 
свою жизнь прожила так, чтобы быть 
достойной брата. Так же она воспитала 
и нас, своих детей, – рассказала Татья-
на Илюшечкина. – Я хотела бы от всей 
души поблагодарить всех создателей 
– не побоюсь этого слова – грандиоз-
ного мемориала «Барбашово поле», в 
котором увековечена память не только 
моего дяди, но и других героев Великой 
Отечественной войны. Спасибо всему 
замечательному народу Осетии за не-
сгораемую память…»

Некоторым жителям Бердска – участ-
никам телемоста – удалось побывать в 
Северной Осетии и увидеть военно-исто-
рический комплекс под открытым небом. 
Все они были восхищены масштабом 
мемориального комплекса и трепетным 
отношением жителей Северной Осетии к 
подвигам героев Великой Отечественной 
войны.

Участники мероприятия также обсу-
дили важность нравственно-патриотиче-
ского воспитания, особенно актуального 
в наши дни, когда в бывших братских 
государствах демонтируют памятники, 
призванные увековечить доблесть и от-
вагу советских воинов-освободителей. 
Поэтому в нынешней непростой обстанов-
ке, как отметили гости, всем нам важно 
еще теснее сплотиться, являясь едва ли 

не единственным оплотом священной 
памяти тех, кто ценой собственной жизни 
спас народы мира от фашистского по-
рабощения.

Завершилось мероприятие просмотром 
документального фильма, посвященного 
созданию музея «Барбашово поле».

СЕЛЬСКИЕ ТЕРРИТОРИИ    Есть ли у них будущее? 

«Наша задача – развивать успех»
В республике подведены итоги рейтинговой оценки деятельности 
органов местного самоуправления городского округа г. Владикавказ 
и муниципальных районов, которые закреплены Указом Главы РСО–А 
Сергея МЕНЯЙЛО. Победитель – Ирафский район с межбюджетным 
трансфертом в 10 млн рублей. Это хороший повод для беседы с главой 
АМС  Омаром ЛАГКУЕВЫМ.

А. ГУЦАЕВ

–  Омар Таймуразович, три 
года подряд район выходит 
на передовые позиции по 
ряду социально-экономиче-
ских показателей среди му-
ниципалитетов республики. 
В чем секрет успеха?

–  Действительно, гордиться 
есть чем, у нас прекрасный кол-
лектив, который отличается 
высоким профессионализмом, 
умением, а главное – огромным 
желанием работать на совесть. 

Также отмечу, что задачи, 
с которыми нам удалось спра-
виться, и те, что определены 
на перспективу, решаются при 
самом непосредственном уча-
стии руководства республики 
и органов исполнительной вла-
сти, за что мы им бесконечно 
благодарны. Вот такой у нас 
симбиоз успеха.

–  Что для вас является 
самым значимым среди до-
стигнутого?

–  Начну с экономических 
показателей. Собираемость на-

логов в дотационном Ирафском 
районе имеет жизненно важное 
значение. К тому же собствен-
ные доходы и их рачительное 
распределение существенно 
влияют на рейтинговую оценку. 
Так вот, если сравнить факти-
ческие поступления по мест-
ным налогам в 2020 и 2021 гг., 
то увеличение составило 116%.

Сохраняется положитель-
ная динамика по фактическим 
поступлениям налоговых и не-

налоговых доходов, рост со-
ставил 105%.

Фактические поступления 
доходов в местный бюджет в 
2020 и 2021 гг. в виде арендной 
платы за земельные участки, 
находящиеся в собственности 
муниципального образования, 
а также те, собственность на 
которые не разграничена, со-
ставили 36060,6 против 32422,1 
тыс. руб.

Ну и, наконец, если в 2020 
году объем просроченной кре-
диторской задолженности му-
ниципального образования по 
оплате коммунальных услуг 
составлял 2 348,5 тыс. рублей, 
то в 2021 году – 0.

Другой важный аспект жиз-
недеятельности района – это 
показатели в аграрном секто-
ре, поэтому меня как главу АМС 
радует тот факт, что прирост 
валового производства про-
дукции сельского хозяйства в 
расчете на 1 га земли  составил 
в 2020 и 2021 гг. 84 против 65,5 
тыс. руб.

    «ЗА ДОБЛЕСТЬ В СЛУЖБЕ». Вчера 
в МВД России состоялась торжественная 
церемония награждения победителей XII все-
российского конкурса МВД России «Народный 
участковый». Мероприятие было приурочено 
к Дню участковых уполномоченных полиции. 
Министр внутренних дел РФ генерал полиции 
Владимир Колокольцев поздравил сотруд-
ников профильных подразделений и дал высо-
кую оценку профессиональным достижениям 
лауреатов.

Первое место в конкурсе занял участковый 
из Грозного Изнаур Эльбуздукаев, второе 
– Сергей Наумов из Белгородской области.

Третьим призером стал участковый уполно-
моченный полиции УМВД России по г. Влади-
кавказу капитан полиции Сослан Царахов. 
Он удостоен медали «За доблесть в службе». 

    ЧП В БЕКАНЕ. В среду в Ардонском 
районе произошел размыв насыпной дамбы 
с северной стороны озера Бекан, в нем резко 
упал уровень воды. Принимаются меры, чтобы 
в кратчайшие сроки восстановить дамбу, со-
общает пресс-служба Минприроды и экологии 
РСО–А.

    ВОССТАНОВЛЕНИЕ ДОРОГИ. В Се-
верной Осетии завершается реконструкция 
дороги, уничтоженной из-за схода ледника 
Колка в 2002 году. Протяженность трассы, 
которая соединила Гизель, Кармадон, Даргавс 
и Дзуарикау, составила около 11 километров. 
Кроме того, специалисты отремонтируют два 
моста и построят новый. Работы планируют 
завершить к концу года.

    ОСЕТИЯ ВСЕ КРАШЕ. Новая парковая 
монументальная скульптура в виде скифского 
котла весом более 2 тонн установлена на при-
родной возвышенности новой зоны отдыха в 
Ардоне. Прекрасный объект с барельефным 
изображением состязающихся воинов соз-
дан скульптором Таймуразом Зангиевым. В 
центре композиции изображен старейшина, 
который возносит молитву перед началом 
состязаний.

ВОПРОС ДНЯ   С 21 по 28 ноября в Осетии отметят общенациональный праздник

Что для вас значит праздник Джеоргуыба?
Шамиль ТОМАЕВ, председатель Совета старейшин МОД 

«Высший Совет осетин»:
– Это великий праздник для всего осетинского народа. 

Осень – время, когда собран урожай, сделаны на зиму за-
пасы. После этого и отмечался праздник Джеоргуыба. И, 
по-моему, это закономерно. Старшие говорили, что первое 
воскресенье Джеоргуыба – это один из дней, когда Бог смо-
трит на землю.  В понедельник вечером осетины возносят 
молитвы самому Уастырджи. В народе считается, что в эту 
ночь он спускается на землю. Именно тогда каждый осетин 
считает своим долгом попросить  покровительства у святого. 

Анатолий БУРНАЦЕВ, директор Дома культуры села 
Новый Урух: 

− В нашем селе мы всегда празднуем Джеоргуыба. В каж-
дой семье принято отмечать это событие. Нынешний год – не 
исключение. Будем резать барашка, ставить на стол три 
пирога, осетинское пиво. А в понедельник соберемся вместе 
с мужчинами на лагты ахсав. В самом Доме культуры особо 
не празднуем, но собираем детей из клубного формирования 
«Обычаи и традиции осетинского народа» и рассказываем им 
об этом празднике. Джеоргуыба – важное событие, имеющее 
большое значение для народа. Это наш традиционный празд-
ник. Если мы о нем забудем, то потеряем свою национальную 
идентичность, свои традиции и обычаи.

Зарифа ЗАНГИЕВА, жительница Парижа:
– Для меня это один из самых значимых праздников. Он 

имеет сакральный смысл: в первую очередь сохранение 
главных духовных ценностей, составляющих национальное 
достояние осетинского народа. Наша диаспора во Франции 
отмечает традиционный праздник ежегодно по всем прави-
лам. Я всегда стараюсь принимать в нем активное участие 
– варю знаменитое осетинское пиво, которое успели оценить 
и коренные жители. Еще одна причина, почему я так люблю 
этот праздник – он имеет консолидирующий характер, объ-
единяя народ, разбросанный по разным уголкам планеты, в 
единое целое. И это прекрасно!

Казбек ГОДЖИЕВ, Алагирский районный ныхас: 
– Этот почитаемый всеми праздник является важным 

событием в духовно-культурной жизни осетин, и прежде 
всего потому, что  объединяет людей разных поколений, 
разного социального статуса и разных национальностей. В 
течение праздничной недели представители практически 
всех народностей, живущие в нашем  регионе, дружно и 

активно участвуют в мероприятиях, связанных с этим боль-
шим праздником, возносят молитвы Всевышнему, прося о 
мире и благополучии в каждом доме. Мы не только почитаем  
национальные традиции Осетии, но и демонстрируем  наше 
общее стремление к единству, согласию и взаимопониманию. 
Уверен, что именно это является главным желанием каждого 
жителя многонациональной республики.

Григорий ВАСАДЗЕ, педагог центра образования «Ин-
теллект»:

– Из всех праздников, которые отмечают осетины, наибо-
лее значимый – Джеоргуыба. С самого раннего детства я был 
приобщен к этому празднику. Мой дедушка, а впоследствии 
– и мой отец с большой теплотой отмечали и отмечают его. 
Мы в семье печем пироги и молимся о здоровье семьи, мире, 
благополучии и созываем всех соседей на празднование.

Сергей ПАВЛОВИЧ, пенсионер:
– В далеком 1961 году, окончив вуз, приехал из Сибири 

по распределению в Северную Осетию и… влюбился в ее 
гостеприимный народ, дивную красоту гор. Здесь и создал 
семью, проработал на заводе до пенсии. Каждый год вместе 
с соседями отмечаем в нашем хадзаре праздник Джеоргу-
ыба. Я уже настолько хорошо изучил правила проведения 
этого мероприятия, что в один из дней накрываю стол у 
себя в квартире и приглашаю своих дорогих соседей на три 
пирога, которые отлично печет моя супруга Анастасия. В эти 
дни, кстати, отзываемся на приглашения и армян, и греков, и 
азербайджанцев, проживающих в нашей девятиэтажке. Вот 
уж поистине интернациональный праздник!

Роберт ХАЧАТРЯН, начальник отдела Республиканско-
го дома дружбы народов РСО–А:

 – Праздник Джеоргуыба для меня, как и для любого жите-
ля Северной Осетии – большое событие. Во-первых, потому 
что Осетия – это наша малая родина, поэтому традиционные 
празднества и исторические даты, которые она пережила, 
свято чтятся теми, кто родился на ее земле. Джеоргуыба – 
это праздник в честь покровителя мужчин, путников и воинов. 
Я как бывший военный тоже всегда считал Уастырджи своим 
покровителем. К тому же все мы по жизни путники, находя-
щиеся всегда в дороге. Поэтому от души поздравляю наших 
соотечественников с этим праздником. Счастья, здоровья, 
мира и добра всем!

СОВЕЩАНИЕ    В 
центре внимания –  
здравоохранение

Усилить работу 
по диспансеризации
Актуальные вопросы системы 
здравоохранения Северной 
Осетии обсудили на совещании, 
которое провел Председатель 
Правительства РСО–А Борис 
ДЖАНАЕВ.

С. ГРОМОВА

Министр здравоохранения Сослан Тебиев 
доложил о реализации в республике нацио-
нального проекта «Здравоохранение», вклю-
чающего в себя семь программ. В частности, 
как отметил руководитель профильного ве-
домства, в рамках регионального проекта 
«Развитие системы оказания первичной ме-
дико-санитарной помощи» ведется работа 
по строительству и капитальному ремонту 6 
объектов здравоохранения. Кроме того, нака-
нуне Министерством здравоохранения России 
было принято решение о поддержке еще трех 
объектов.

– Нам подтвердили дополнительное стро-
ительство 3 быстровозводимых модульных 
конструкций в Моздокском районе. Это 
фельдшерско-акушерские пункты в поселке 
Л. Кондратенко, селе Веселом и станице 
Павлодольской. Руководству района не-
обходимо оперативно выделить земельные 
участки, чтобы мы могли максимально бы-
стро приступить к работе, – отметил Сослан 
Тебиев.

В рамках реализации региональной програм-
мы «Модернизация первичного звена здра-
воохранения Республики Северная Осетия 
– Алания» по итогам текущего года республика 
получит 55 единиц медицинского оборудова-
ния. Кроме того, приобретены 9 автомобилей, 
которые направлены в районные медицинские 
учреждения.

Особое внимание уделяется региональному 
проекту «Борьба с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями». По словам Сослана Тебиева, 
региональный сосудистый центр Республи-
канской клинической больницы в ближайшее 
время получит магнитно-резонансный томо-
граф. Сейчас ведутся строительные работы 
по подготовке соответствующего помещения 
к установке нового оборудования, которое 
заработает до конца года.

Говоря о лекарственном обеспечении в 
труднодоступных районах, Сослан Тебиев 
подчеркнул, что ведомством обеспечивается 
розничная торговля в 39 обособленных подраз-
делениях, в том числе в селениях Чми, Балта, 
Ларс. В ближайшее время их количество уве-
личится. Поручение охватить все отдаленные 
населенные пункты для удобства местных 
жителей дал Глава Северной Осетии Сергей 
Меняйло.

(Окончание на 2-й стр.)
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СОВЕЩАНИЕ

Пилотный проект
В правительстве 
республики обсудили 
вопросы жилищно-
коммунального комплекса.
В. СЕВЕРНАЯ

Председатель Правительства 
РСО–А Борис Джанаев провел сове-
щание по проблемам и перспективам 
развития жилищно-коммунального 
хозяйства Северной Осетии.

О показателях расчетов абонентов 
бюджетной сферы и организаций 
жилищно-коммунального комплекса 
республики за потребленные энерго-
ресурсы за 9 месяцев 2022 года до-
ложили генеральный директор ООО 
«Газпром межрегионгаз Владикав-
каз» Алан Кодзаев и заместитель 
директора филиала ПАО «Россети 
СК» – «Севкавказэнерго» Артур 
Хурсинов.

В целом, по данным специалистов, 
ситуация с платежами за потреблен-
ный газ по республике улучшается. 
Это касается и платежной дисципли-
ны за электроэнергию. 

Министр ЖКХ, топлива и энер-
гетики Майран Тамаев доложил о 
прохождении осенне-зимнего пери-
ода 2022–2023 годов. По его словам, 
отопительный сезон идет в штатном 
режиме.

Также участники совещания обсу-
дили ход реализации на территории 
республики пилотной программы 
устойчивого экономического раз-
вития предприятий энергетики и 
жилищно-коммунального хозяйства. 
Как было отмечено, в регионе соз-
даны ГУП «Республиканское пред-
приятие водоснабжения и водоот-
ведения» и Единый информационный 
кассовый расчетный центр. Из фе-
деральной казны Северной Осетии 
предусмотрена субсидия в размере 
64 млн рублей.

Основная цель создания единого 
оператора – полное и качественное 
обеспечение услугами водоснабже-
ния и водоотведения потребителей 
республики. Программа по поруче-
нию Председателя Правительства 
РФ Михаила Мишустина реализу-
ется в трех субъектах Дагестане, 
Северной Осетии и Ингушетии – и 
предусматривает компенсацию вы-
падающих доходов из бюджета Рос-
сийской Федерации.

В СОВЕТЕ ПАРЛАМЕНТА  Депутаты рассмотрели некоторые налоговые послабления

В НАПРЯЖЕННОМ РЕЖИМЕ

Вчера под председательством Таймураза ТУСКАЕВА состоялось заседание 
совета парламента республики. В повестку дня вошло около полусотни 
вопросов, абсолютное большинство из которых составили проекты 
республиканских законов.

Всеволод РЯЗАНОВ

Члены совета обсудили поч-
ти три десятка, а точнее – 28 
республиканских законопро-
ектов. Дюжина из них одобрена 
для рассмотрения парламен-
том во втором чтении, на один 
больше – в первом и три – в 
нулевом.

Среди одобренных ко второ-
му и окончательному чтению 
законопроектов наибольшим 
социальным звучанием от-
личаются изменения в кон-

ституционный закон о главе 
республики, об обеспечении 
жильем детей-сирот и их до-
полнительной господдержке. 

Из проектов республикан-
ских законов, утвержденных 
советом для рассмотрения в 
первом чтении, наиболее важ-
ными в социальном отношении 
являются бюджеты республи-
ки и фонда медстрахования 
на следующий год, изменения 
границ Владикавказа и двух 

сел Пригородного района – 
Гизели и Ногира, изменения 
налогообложения имущества 
организаций и предприятий, 
применяющих упрощенную си-
стему налогообложения.

Изменения границ названных 
муниципальных образований 
связаны с необходимостью 
строительства новых жилья и 
социальных объектов. Налого-
вые послабления сделаны для 
газоснабжающих предприятий, 
информационных технологий и 
хлебопекарной отрасли. Пер-

вые освобождаются на год от 
налога на имущество,  а вторым 
снижается налог на прибыль до 
1 и 5% для IT-отрасли и до 3 и 
7,5% – для хлебопеков, в зави-
симости от способа начисления 
налога.

В нулевом чтении одобрен 
законопроект о муниципальных 
административных комиссиях. 
Было отмечено, что в ряде рай-
онов республики эти комиссии 
«работают» только на бумаге. 
Новый механизм за контроля 
их деятельностью оптимизи-
рует ее.

Еще один законопроект уста-
навливает льготные тарифы 
для предприятий тепло-, во-
доснабжения и канализации. 
Что позволит им получать под-
держку из федерального бюд-
жета без поднятия стоимости 
своих услуг для населения.

Комментируя этот документ, 
Таймураз Тускаев подчеркнул, 
что задача депутатского корпу-
са – добиваться баланса инте-
ресов как потребителей ЖК-
услуг, так и предоставляющих 
их организаций. С одной сторо-
ны, необходимо не допустить 
необоснованный рост тарифов 
на ЖК-услуги, с другой – строго 
следить за соблюдением прав 
потребителей.

И третий законопроект уста-
навливает квоты на рабочие 
места для инвалидов.

Члены совета также одо-
брили ряд проектов постанов-
лений парламента: об отчете 
главы республики о качестве 

услуг в здравоохранении, об-
разовании, соцобслуживании и 
культуре в 2021 г.; об освобож-
дении от должности зампред-
седателя Арсена Фадзаева, 
об изменениях в составах коми-
тетов и комиссий парламента 
и другие.

Из пяти рассмотренных фе-
деральных законопроектов 
наибольшую социальную зна-
чимость имеет один – о наделе-
нии статусом социальных пред-
приятий, оказывающих физ-
культурно-оздоровительные 
услуги инвалидам и гражданам 
с ослабленным здоровьем.

Среди шести обращений пар-
ламентов других субъектов в 
органы федеральной власти, 
поддержанных советом, осо-
бое социальное звучание име-
ют ходатайства об изменении 
федерального законодатель-
ства в пользу дополнительных 
прав детей при использова-
нии материнского капитала и 
установлении единовременной 
федеральной выплаты мобили-
зованным для участия в СВО.

Законопроекты и другие до-
кументы представили руково-
дители профильных комитетов 
Аслан Черчесов, Александр 
Тавитов, Георгий Остаев, 
Олег Качаров, Лариса Рева-
зова и Мурат Кисиев.

Члены совета также рассмо-
трели ряд других вопросов, в 
частности, утвердили повестку 
очередного заседания пар-
ламента, которое пройдет 24 
ноября.

ПРОТИВ ТЕРРОРИЗМА Новые 
решения старых проблем

ЗА КУЛЬТУРУ МИРА
Состоялось подписание двустороннего 
Соглашения о сотрудничестве 
Министерством РСО–А по 
национальной политике и внешним 
связям и Управлением Федеральной 
службы исполнения наказаний РСО–А.

Аделина КАМБЕГОВА

Предметом соглашения стало проведение со-
вместной просветительско-профилактической 
работы с целью противодействия экстремизму и 
идеологии терроризма в Северной Осетии. Свои 
подписи под документом поставили министр по 
национальной политике и внешним связям Алан 
Багиев и врио начальника Управления Федераль-
ной службы исполнения наказаний РСО–А Сергей 
Ролдугин.

«Данной тематике отведено целое направление 
нашей деятельности. Ежедневно проводится 
большая работа, и один из ее блоков заключается 
в том, чтобы на разных площадках, где возможно 
зарождение каких-то экстремистских идей, вести 
профилактические мероприятия», – поделился 
Алан Багиев.

Среди упомянутых «площадок» фигурируют 
и места лишения свободы. По словам Сергея 
Ролдугина, процент экстремистски настроенных 
заключенных в республике очень мал, однако 
необходимость в просветительско-профилакти-
ческой работе все еще имеется.

«В дальнейшем нами будет реализован ряд 
мероприятий с целью недопущения распростра-
нения идеологии терроризма и экстремизма. Дан-
ная работа будет проводиться как в виде бесед, 
так и лекций, – отметил он. – Будем приглашать и 
представителей духовенства. Мы хотим, чтобы 
граждане, находящиеся в местах лишения свобо-
ды, пересмотрели свои взгляды и в дальнейшем 
шли по верному жизненному пути».

Для осуществления этой договоренности Ми-
нистерство РСО–А по вопросам национальной 
политики и внешним связям окажет организаци-
онную, консультативно-методическую помощь 
в реализации мероприятий, утвердит темы и со-
держание просветительско-профилактических 
лекций антиэкстремистской и антитеррористиче-
ской направленности и предоставит раздаточные 
материалы – баннеры, буклеты, брошюры, мето-
дические пособия. 

ПРИЗНАНИЕ Талантливый 
мастер пера и наставник 

ДОСТОЙНЫЙ СЫН 
СВОЕГО ОТЦА 
Касполата ЧЕРЧЕСОВА наградили 
памятной медалью «Дети войны».

Валерий ГАСАНОВ,
специальный корреспондент газеты 
«Растдзинад»

Имя талантливого журналиста, мастера художе-
ственного осетинского слова, наставника многих 
поколений творческой молодежи, бывшего за-
ведующего отделом республиканской народной 
газеты «Растдзинад», члена Союза писателей и 
журналистов России, заслуженного работника 
культуры РСО–А Касполата Черчесова известно 
не только читателям векового печатного наци-
онального издания, но и ценителям настоящей 
осетинской прозы. 

За почти полвека творческой деятельности он 
написал тысячи статей-очерков, главными героя-
ми которых являются ветераны ВОВ, труженики 
тыла, вдовы и матери, потерявшие на полях сра-
жений своих мужей, сыновей… 

Тема героического прошлого наших старших 
занимает большое место в его прозе. И это не-
спроста, так как отец Касполата Кайтикоевича 
был фронтовиком, непосредственным участником 
и очевидцем событий Великой Отечественной 
войны, участвовал в Сталинградской битве, был 
тяжело ранен. Вернувшись в родное село, он до 
конца своей жизни продолжал трудиться. Был 
трактористом в колхозе родного села Ставд-Дорт. 

По решению Совета ветеранов г. Владикавказа 
Касполату Кайтикоевичу была вручена памятная 
медаль «Дети войны». А получил он эту награду из 
рук председателя совета, мецената Льва Лалие-
ва, который является главным героем его повести 
«Сильнее смерти». Свидетелем этой радостной 
минуты был и автор материала. Хочу отметить, 
что Касполат Кайтикоевич стал и моим учителем 
и наставником в газете «Растдзинад». 

ОБРАЗОВАНИЕ  Новая ступень педагогического мастерства

КОНКУРС НАЗОВЕТ ЛУЧШИХ
В Алагире стартовал муниципальный этап 
всероссийских конкурсов    «Учитель года-
2023» и «Педагогический дебют-2023». Цель 
профессионального конкурса – повышение 
престижа учительского труда, выявление, 
поддержка и поощрение творчески работающих 
педагогов, распространение инновационного 
педагогического опыта лучших учителей. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА

Торжественное открытие 
конкурсов учителей района со-
стоялось в городской СОШ № 3.
Успешного выступления кон-
курсантам пожелали почетные 
гости: заместитель министра 
образования и науки РСО–А 
Людмила Макиева, начальник 
отдела национального обра-
зования и языковой политики 
министерства Ирина Накусова, 
начальник Управления обра-
зования АМС Алагирского му-
ниципального района Альбина 
Хадарцева.

– В знак высочайшей обще-
ственной значимости профес-
сии учителя 2023-й, год 200-ле-
тия со дня рождения одного из 
основателей российской педа-
гогики Константина Дмитрие-

вича Ушинского, будет посвя-
щен педагогам и наставникам. 
Соответствующий указ под-
писал Президент Российской 
Федерации Владимир Путин. В 
документе говорится, что это 
сделано «в целях признания 
особого статуса педагогиче-
ских работников, в том числе 
осуществляющих наставниче-
скую деятельность, – сказала 
Людмила Макиева. – Профес-
сиональный конкурс – это всег-
да праздник, который дарит 
нам новые блестящие идеи, 
открывает все грани талант-
ливой личности учителя. Пусть 
он принесет всем  педагогам, 
представляющим разные шко-
лы района, радость общения и 
уверенность в том, что участие в 

конкурсе сделает каждого про-
фессионально богаче и мудрее. 
Успехов и удачи!

Всего в конкурсах участвуют 
15 педагогов городских и сель-
ских школ.  

– Мой педагогический стаж 
– 22 года, я участвовала в раз-
личных профессиональных кон-
курсах, но в «Учителе года» 

– впервые, – сказала учитель-
ница химии и биологии Ногкау-
ской школы Елена Харламова.
– Конечно, очень волнуюсь. 
Надеюсь показать результат, 
который будет признан жюри 
лучшим.

– Участвовать в конкурсе «Пе-
дагогический дебют» не только 
очень интересно, но и ответ-

ственно, – поделилась первыми 
впечатлениями учительница 
начальных классов городской 
СОШ № 2  Зарина Амбалова. – 
Победа означает серьезный шаг 
вперед в профессиональном 
становлении.

Впереди у участников кон-
курса неделя волнений и успе-
хов. Творческое состязание 

будет проходить в несколько 
туров. Все педагоги получат 
дипломы, подтверждающие их 
участие в муниципальном этапе 
всероссийского конкурса, а по-
бедитель будет представлять 
Алагирский район на региональ-
ном этапе конкурса профессио-
нального мастерства.

– В преддверии муниципаль-
ного этапа конкурсов про-
фессионального мастерства 
Ассоциация «Учитель года 
Республики Северная Осе-
тия – Алания» провела уста-
новочный семинар для наших 
конкурсантов, – сказала за-
ведующая методическим каби-
нетом районного управления 
образования Мадина Кадзае-
ва. – Мастер-классы для ала-
гирских педагогов провели их 
коллеги из республиканских 
школ – победители, призеры 
и финалисты регионального 
этапа конкурсов професси-
онального мастерства. За 15 
минут, которые были отведены 
на каждый мастер-класс, вы-
ступавшие успели рассказать и 
наглядно продемонстрировать 
все, что поможет конкурсантам 
достойно показать себя в про-
фессиональном состязании. 

«НАША ЗАДАЧА – РАЗВИВАТЬ УСПЕХ»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
–  Омар Таймуразович, в каких государственных 

программах, направленных на развитие террито-
рий, вы участвуете?

–  У нас активно работают ряд национальных проек-
тов, федеральные, республиканские и муниципальные 
программы, жители видят это на примерах по благо-
устройству района, в социальной сфере. Открытие зон 
отдыха, детских площадок, капитальный ремонт школ 
и домов культуры, строительство ФАПов, детских 
садов и комплекса спортивных площадок, асфаль-
тирование улиц – это все работающие программы. В 
общем объем привлеченных денежных средств для 
реализации инвестиционных проектов, включенных 
в государственные программы Российской Федера-
ции и программы республики, в 2021 году составил в 
Ирафском районе 739 917,4 тыс рублей.

Развитие социальной сферы определяется не толь-
ко инфраструктурой, но в большей степени – наличием 
рабочих мест. Согласитесь, важнейшее значение 
имеют зарплата, отчисления в поддерживающие 
граждан фонды, – пенсионный, соцстрах, уверенность 
в завтрашнем дне. Поэтому радует, что удельный 
вес трудоустроенных граждан из числа выявленных 
случаев неформальной занятости от установленного 
планового показателя в 2021 году вместо запланиро-
ванных 200 составил 293 человека.

– Все, о чем вы говорили выше, поспособствова-
ло победе в рейтинговой оценке. А какие вопросы 
продолжают вас волновать как главу районной 
администрации?

–  Их еще немало, но приоритет один – благополучие 
граждан. Составной частью этого социального благо-
получия является качественная медицина. Вопрос 
жизнеспособности медицинской сферы волнует их 
уже давно. Многие населенные пункты района раз-
бросаны по труднодоступным горным территориям, 
поэтому нам важно сохранить каждое лечебное 
учреждение, тем более оснастить необходимой тех-
никой. Мы полностью закрыли вопросы оказания 
первичной медико-поликлинической помощи путем 
строительства современных фельдшерско-акушер-
ских пунктов и амбулаторий, но остается нерешенным 
вопрос строительства современной районной боль-
ницы. В настоящий момент мы активно занимаемся 
проектно-сметной документацией, которую надеемся 
получить до конца года. В последующем рассчитываем 
на поддержку республиканских органов исполнитель-
ной власти для включения ее в национальный проект 
«Здравоохранение».

В планах – и дальнейшая реализация стратеги-
ческих инвестиционных проектов, один из которых 
– объездная дорога Чиколы, которая разгрузит ее 
центральные улицы от транзитного автотранспорта. 
А тут уже всплывает другая проблема – отсутствие 
развитой придорожной инфраструктуры, создание 
которой пойдет на благо жителей и поможет при-
влечь в район туристов. В этой связи приветствую тех 
молодых людей, которые строят на личные средства 
какие-то интересные арт-объекты, как то: качели, 
арка-ворота в горной местности и другие.

–  Какими вы видите перспективы дальнейшего 
развития местного самоуправления?

–  Повседневная жизнь каждого из нас во многом 
зависит от эффективности работы «родного» муни-
ципалитета. Без сомнения, нужно и дальше развивать 
сельское хозяйство, укреплять материально-техниче-
скую базу образования, медицины, культуры и спорта. 
Но, на мой взгляд, самые важные инвестиции – это 
инвестиции в человека, начиная с дошкольного и 
школьного образования. Мы должны создавать усло-
вия для гармоничного интеллектуального развития 
личности и уже в дальнейшем на этом крепком фун-
даменте формировать базис и надстройку в высших 
учебных заведениях, а затем решать одну из основных 
государственных задач – привлекать высококлассных 
специалистов в различные сферы народного хозяй-
ства. «Кадры решают все» – эта известная аксиома 
взята на вооружение и нашим коллективом.

–  Скажите, насколько Ирафский район привле-
кателен для инвесторов?

–  Флагманами развития экономики района явля-
ются сельское хозяйство и туризм, при этом в сель-
ское хозяйство привлекаются как бюджетные, так и 
частные инвестиции. В растениеводстве, конкретно в 
производстве зерна, мы опираемся на наши преиму-
щественные возможности: природно-климатические 
условия, удобные логистические маршруты, высокий 
уровень агротехнологии и развитую сеть зернохра-
нилищ и элеваторов. В этих условиях частные инве-
стиции привлекаются более активно; следует также 
отметить, что за счет государственных инструментов 
поддержки компанией «Диг-Агро» были реализованы 
2 крупных инфраструктурных проекта: строительство 
элеватора с условиями хранения 30 тыс. тонн зерна и 
создание машинно-тракторной станции «Ирафская» 
с 32 зерноуборочными комбайнами и другой сельско-
хозяйственной техникой. Благодаря естественным 
природным условиям мы активно развиваем мясное 

направление животноводства. По программным 
мероприятиям за счет государственных субсидий 
приобретаем высокопродуктивный породистый скот. 
Все вышеперечисленное способствует динамичному 
увеличению валового внутреннего продукта на муни-
ципальном уровне.

Всевышний одарил наш район уникальной природ-
ной красотой. Создание условий для привлечения ин-
вестиций в туристический кластер «Горная Дигория» 
– одно из самых главных направлений в деятельности 
администрации. С этой целью в горной части в теку-
щем году мы завершаем строительство автомобильной 
дороги «Мацута – Комы-Арт». В 2023 году панируется 
реконструкция автодороги в с. Дзинагу, а до 2024 г. – 
обустройство дорожного полотна «В. Згид – Мацута». 
Мы прорабатываем вопросы модернизации энерге-
тического комплекса горных территорий, в 2023 г. 
по инвестиционной программе Газпром приступает к 
прокладке газопровода «В. Згид – Мацута», Россетями 
решаются вопросы увеличения потенциала мощности 
энергетического хозяйства.

В системе здравоохранения мы укрепили матери-
ально-техническую базу путем строительства двух 
ФАПов в Махческе и Стур-Дигоре, а также амбула-
тории в Мацуте. За счет программных мероприятий 
«Комплексное развитие сельских территорий» бла-
гоустроили 5 общественных территорий и смотровых 
площадок. Вот далеко не полный перечень комплекса 
мероприятий, способствующих развитию отрасли 
туризма в нашем районе.

–  С какими вопросами приходят люди на прием 
к главе районной администрации?

–  Не бывает двоих одинаковых людей, а вот про-
блемы сейчас почти у всех одни и те же. Земельный,  
жилищный, материальный вопросы, оплата дорогосто-
ящего лечения, устройство в вуз... Обязательную по-
мощь оказываем погорельцам. Увы, не всегда можем 
угодить обращающемуся, некоторые высказывают 
недовольство ответом, но, поверьте, мы делаем все, 
что в наших силах. 

Всегда придерживаюсь принципа, что надо уметь ра-
ботать в тех реалиях, которые сложились. Благодарен 
за слаженную работу моим коллегам, депутатскому 
корпусу, общественным организациям. Хочу еще раз 
отметить, что у нас выстроена четкая система взаимо-
действия, мы – единая команда, так легче и успешнее 
решаются как раз те вопросы, с которыми к нам при-
ходят люди. Это позиция соратников, осознающих 
сопричастность и ответственность за судьбу района.

Сегодня ЮБИЛЕЙ 
у Алана Хаджимуратовича КОДЗАЕВА,  
генерального  директора OOO «Газпром 

Межрегионгаз Владикавказ».
Уважаемый, Алан Хад-

жимуратович! Примите 
в  день  Вашего  юбилея 
поздравления от коллег. 
Желаем  Вам  большого 
счастья, удачи и здоро-
вья. Пусть хватает сил на 
Ваше умение быть насто-
ящим лидером и опорой 
для всей компании.  Пусть 
каждый день работы будет продуктивен, а каж-
дый миг жизни – радостным и добрым!
С днем рождения своего руководителя 

поздравляет коллектив Владикавказского 
филиала ООО «Газпром газораспределение 
Владикавказ». 

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕУсилить работу...
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– Задача Минздрава республики – 

продолжить контроль за реализаци-
ей мероприятий в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» и обеспечить 
достижение всех целевых показате-
лей. Сегодня в регионе наблюдается 
положительная динамика по реали-
зации национальных проектов, и нам 
необходимо довести мероприятия, 
запланированные на текущий год, до 
логического завершения, соблюдая 
обозначенные сроки. Также профиль-
ному ведомству совместно с главами 
районов нужно усилить работу по 
диспансеризации, в том числе – обе-
спечить более активное проведение 
информационной кампании. Кроме 
того, обеспечить контроль за гра-
фиком выездов передвижных меди-
цинских комплексов в отдаленные 
села. Население должно получать 
качественную медицинскую помощь, 
не испытывая неудобств, – поручил 
Борис Джанаев.

Еще один ключевой вопрос повестки 
– реализация регионального проекта 
«Создание единого цифрового контура 
в здравоохранении на основе единой 
государственной информационной 
системы в сфере здравоохранения». 
Как отметила в своем докладе врио 
директора Республиканского медицин-
ского информационно-аналитического 
центра Марина Каллагова, в текущем 
году проделана большая работа в этом 
направлении. Так, на сегодняшний день 
все государственные медицинские 
организации региона оснащены авто-
матизированными рабочими местами, 
выстроены локально-вычислительные 
сети. Одним из приоритетных направле-
ний проекта является межведомствен-
ное взаимодействие – с этой целью обе-
спечен электронный документооборот.
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Икренне и от всего сердца благодарим 
Автандила Шотаевича ХИНЧАГОВА, 

сердечно-сосудистого хирурга СК ММЦ – 
за сложную, но очень удачную работу! 

Быть врачом – это Ваше призвание. Прекрасный спе-
циалист, уверенный и решительный, хорошо знающий 
свое дело, сочетающий профессиональные качества с 

личностными – добротой, отзывчивостью, 
умением сострадать людям.

Мы желаем Вам здоровья, благопо-
лучия, успехов в Вашем нелегком и 
благородном деле и много благо-
дарных пациентов.

С уважением
Николай  Гидзилович КАЗИЕВ

 и его семья.

БЛАГОДАРНОСТЬ

умени

л

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÄÎÌÀ 

  КАПИТАЛЬНЫЙ ДОМ (все 
уд., мебель) в с. Кодахджине ря-
дом с речкой и лесом (бассейн, 
сауна, мини футбольное поле 
45х20 м), гараж с отдельным 
въездом, садовая техника и ин-
вентарь), з/у 18 сот., или СДАЮ 
В АРЕНДУ. Тел. 8-918-829-39-77. 

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 5 СОТ. в с. Гизели на ул. 
Ленина. Участок не разработан. 
Категория земли ЛПХ. Коммуни-
кации в доступе. К объекту идет 
грунтовая дорога. Участок распо-
ложен недалеко от дороги – 550 
тыс. руб. Тел. 8-989-035-86-88.

  СРОЧНО! З/У 24 СОТ. в с. 
Верхний Згид. Участок не разра-
ботан. Категория земли: ведение  
ЛПХ. К объекту идет грунтовая 
дорога – 600 тыс. руб. Тел. 8-905-
488-15-20.

  З/У 12 СОТ. в п. Верхнем Фи-
агдоне – 1,5 млн руб. Торг. Тел. 
8-905-488-15-20.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  Л Е К С А Н - « П О Л И Г А Л Ь -
Т Е П Л И Ц Ы - П Р О Ф Н АСТ И Л -
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА» И 
ЖЕСТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ, 
В ТОМ ЧИСЛЕ ВОДОСТОКИ; КА-
ФЕЛЬ-КЕРАМОГРАНИТ; МРА-
МОРНУЮ КРОШКУ, КОМПО-
ЗИТНУЮ АРМАТУРУ РАЗНЫХ 
ДИАМЕТРОВ. Цены снижены 
до 30%. Дост. Обр.: ул. Х. Мам-
сурова, 60 (р-н спорткомплекса 
«Юность»), тел.: 51-37-37, 8-928-
861-54-02, 8-989-133-50-51.

  ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, МЕТАЛ-
ЛОЧЕРЕПИЦУ, ПРОФНАСТИЛ, 
ВОДОСТОКИ, ВСЕ НЕОБХОДИ-
МОЕ ДЛЯ КРОВЛИ, БИТУМ В 
МЕШКЕ (40 кг), КЕРАМОГРАНИТ 
60х60 см.  Тел.: 50-55-88, 8-918-
828-32-32 (98-32-32).

 ÊÓÏËÞ 
  2-КОМ. КВ. до 3 млн руб. в г. 

Владикавказе. Тел. 8-905-488-
15-20. 

  3-КОМ. КВ. до 3 300 000 руб. с 
космет. ремонтом в г. Владикав-
казе. Тел. 8-905-488-15-20.

  СРОЧНО! ДОМ и КВАРТИРУ 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧА-
СТОК в п. В. Фиагдоне. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе.  Тел.: 98-
61-28, 97-04-32. 

  3-КОМ. КВ. во Владикавка-
зе на длительный срок со всеми 
удобствами и хорошим ремон-
том до 25 тыс. руб. Тел. 8-988-
398-46-23. 

ÑÄÀÞ 
  1-КОМ. КВ. (все уд., мебель) 

на 4 эт. 9-эт. дома с лифтом на ул. 
Владикавказской – 14 тыс. руб./
мес. Залог за мес. обязателен. 
Тел. 8-963-698-51-11.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита прав 
военнослуж. Адвокат РУДЬ ГА-
ЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. 
Некрасова, 2 и ул. Весенняя, 50, 
тел. 8-918-826-41-39.

  РАЗНОРАБОЧИЕ, ГРУЗЧИ-
КИ:  погрузочно-разгрузоч-
ные работы; квартирные и 
офисные переезды; ПОДЪ-
ЕМ СТРОЙМАТЕРИАЛОВ; ДЕ-
МОНТАЖ; СТРОИТЕЛЬНЫЕ 
РАБОТЫ. Тел. 8-960-402-16-29.
  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕВА-

ЮЩИМИ УЧАЩИМИСЯ С 1 ПО 5 
КЛАССЫ ПО ЛЮБОЙ ПРОГРАМ-
МЕ. Результаты гарантирую. Тел. 
8-989-130-37-68.

  УНИВЕРСАЛЬНЫЙ МАСТЕР 
НА ЧАС. Тел. 8-996-941-94-77. 
  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-

ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ дворов и улиц. Ме-
нее 80 м2 не предлагать. Тел.: 
8-918-822-28-21, 51-44-65.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ, 
КАФЕЛЬНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ РАБОТЫ, ЭЛЕКТРИ-
КА.  Тел. 8-906-188-82-23.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЗАБОРОВ, НАВЕСОВ, 
КАЧЕЛЕЙ, БЕСЕДОК. РЕ-
СТАВРАЦИЯ И ПОКРАСКА 
ВОРОТ. Тел. 8-909-473-81-38, 
Казбек.
  Производим СПИЛ ДЕРЕВЬЕВ, 

в том числе и на кладбищах в труд-
нодоступных местах. Тел. 8-918-
825-40-03, 95-40-03, Руслан.

ÐÀÇÍÎÅ 
  Требуется ДОМРАБОТ-

НИЦА для пожилого мужчи-
ны (уборка и приготовление 
пищи), ст. Архонская. Тел. 
8-928-074-31-64.

К СВЕДЕНИЮ

Â Ñåâåðíîé Îñåòèè âîïðîñû 
î ÷àñòè÷íî é ìîáèëèçàöèè 

ìîæíî çàäàòü ïî íîìåðó 122
На «горячей линии» 
122 появилась 
дополнительная 
функция. Теперь, 
набрав номер, 
граждане могут 
получить подробную 
информацию 
о частичной 
мобилизации. Для 
этого нужно лишь нажать кнопку 1, после чего 
голосовой помощник переадресует ваше обращение 
нужному оператору. Специалисты уже определены 
и готовы оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопросы по теме 
с 23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны собрали более 100 
типовых вопросов от граждан о частичной мобилизации и по каждому 
подготовили разъяснения. Подробную информацию можно получить 
и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте слу-
хам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-премьер РФ 
Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех россий-
ских регионах. По словам вице-премьера, службы постоянно проверя-
ются, также фиксируется среднее время ожидания ответа. Совместно 
с ОНФ проводятся выборочные проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят социаль-
ные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фейков о частичной 
мобилизации, которые уже можно встретить в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин объ-
явил о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан в тот же 
день. По словам главы государства, в рамках частичной мобилизации 
призыву подлежат лишь граждане запаса – в первую очередь те, у 
кого есть опыт.

АКТУАЛЬНО  Чем живет 
Всероссийское общество 
слепых?

Видеть мир 
сердцем
Во Владикавказе состоялось 
мероприятие, приуроченное 
к Международному дню 
слепого человека. В актовом 
зале Северо-Осетинского 
отделения Всероссийского 
общества слепых собрались 
неравнодушные люди…

Аделина КАМБЕГОВА

Мало кто об этом знает, но 13 ноября во 
многих странах мира было отмечено важное 
событие – Международный день слепого 
человека. Дата, учрежденная в 1984 году 
Всемирной организацией здравоохранения, 
связана она с днем рождения Валентина 
Гаюи – французского педагога, который 
основал первые учебные заведения и пред-
приятия для незрячих людей, а также изобрел 
рельефный шрифт.

Главная цель заключается в том, чтобы 
обратить внимание на проблемы людей с 
полной или частичной потерей зрения, кото-
рым тяжело адаптироваться и найти себя в 
современном мире.

В связи с этим днем Всероссийского ордена 
Трудового Красного Знамени обществом сле-
пых в Северной Осетии было организовано 
традиционное мероприятие. Для своих доро-
гих подопечных ВОС подготовило душевную 
программу, состоящую из ряда музыкально-
поэтических композиций.

Вместе с солнечными лучами, которыми по-
радовал субботний ноябрьский день, актовый 
зал был наполнен теплой атмосферой. Ее 
создали не только выступающие с небольшой 
сцены, но и коллективная мысль всех при-
сутствующих – здесь их принимают, любят и 
ценят такими, какие они есть. А это важно для 
каждого человека.

С этим согласен и председатель Северо-
Осетинского отделения Всероссийского об-
щества слепых Батраз Гатциев. Он с улыбкой 
наблюдал за творческими номерами, а после 
охотно ответил «СО» на несколько вопросов, 
касающихся деятельности ВОС.

– Батраз Ибрагимович, как давно суще-
ствует областная организация общества 
инвалидов, и сколько человек в ней со-
стоит сегодня?

– Северо-Осетинское отделение Всерос-
сийского общества слепых функционирует 
с 1936 года. У нас на учете состоят 1600 ин-
валидов по зрению, которые объединены в 
семи местных организациях. Конечно, таких 
людей намного больше, но не все решаются 
встать на учет.

– А с чем это связано?
– К сожалению, сегодня общество слепых 

не имеет той привлекательности, которая 
была в советское время, когда организация 
могла предоставить все необходимые тиф-
лосредства, санаторные путевки и многое 
другое. В общество слепых вступают те, кто 
хочет поддержать своих друзей, ставя вопро-
сы, которые не должны быть игнорированы 
окружающим миром.

– В чем же состоит работа ВОС? Каковы 
ее цели и задачи?

– Наша организация функционирует со-
гласно Уставу Всероссийского общества 
слепых. Основная ее задача – всесторонняя 
реабилитация инвалидов по зрению. Этим 
озадачены и наши местные учреждения. Нам 
очень помогают благотворители, а также 
Министерство труда и социального развития 
РСО-А, с которыми мы тесно сотрудничаем. 
Ну и, конечно же, нельзя не упомянуть Фонд 
социального страхования, через который 
наши подопечные получают необходимые 
тифлосредства и др.

– Батраз Ибрагимович, назовите основ-
ные проблемы, с которыми сталкиваются 
слабовидящие и незрячие граждане.

– Основная проблема для инвалидов по зре-
нию – это доступная среда. Точнее, ее отсут-
ствие. Об этом можно говорить долго, начиная 
с тротуаров, открытых люков и столбов, ко-
торые нередко препятствуют передвижению 
инвалида… Конечно, при новых постройках 
стараются соблюдать предписанные меры, 
но иной раз кажется, что отношение к этому 
чисто формальное.

Очень мешает и отсутствие громкоговоря-
щих устройств в общественном транспорте: 
когда инвалид не знает, какая маршрутка 
подъехала, куда она едет, где нужно выйти, 
и т.д. Мы занимаемся этим вопросом, и, на-
деюсь, в скором времени он будет решен. Я 
не говорю уже о маленьких размерах пенсий 
и пособий по уходу за инвалидом…

К проблемам также можно отнести и наш 
клуб, где прошло само мероприятие. Вы сами 
видите, в каком он состоянии. Здание нуж-
дается в ремонте. Своими силами здесь не 
обойтись – у нас просто-напросто нет таких 
средств. Если кто-то окажет помощь, мы 
будем очень признательны.

– Как обстоят дела с трудоустройством 
членов областной организации ВОС? 

– Для трудоустройства инвалидов мы име-
ем хозрасчетное учебно-производственное 
предприятие, в котором на сегодняшний 
день работают 32 человека. Конечно, трудно 
конкурировать с обычными предприятиями, 
но мы все-таки выдержали проверку вре-
менем. Предприятие работает уже 81 год. 
Стараемся его сохранить. Но и оно нуждается 
в поддержке.

Также ВОС располагает Кисловодским 
медицинским колледжем, который готовит 
высококвалифицированных массажистов. 
Они востребованы, и это одна из тех профес-
сий, которая подходит инвалидам по зрению. 
Но и она не предел.

Среди нас много юристов, музыкантов, 
преподавателей. Обществу важно понять, 
что физическое ограничение не влияет на 
высокую компетенцию специалиста. Когда 
это время придет, жизнь инвалидов по зрению 
станет намного лучше.

АКЦИЯ  Юные миротворцы посетили места боевой славы

ДОРОГАМИ ПАМЯТИ
Изучение истории Великой Отечественной войны, 
уважительное, бережное отношение к великому 
патриотическому и культурному наследию 
Отечества – именно  этой цели придерживаются  
наши юные миротворцы – воспитанники Центра 
дополнительного образования г. Владикавказа 
в  реализации патриотической акции 
«Дорогами памяти».

Виктор БЕЛЯЕВ,
начальник отдела патриотического воспитания 
Алина АЛБОРОВА,
педагог-организатор отдела 
патриотического воспитания

Сводный отряд «Голубые бере-
ты» из школ №№ 3, 11, 21, 28, 34, 
Владикавказского лицея соверши-
ли  памятную поездку по местам 
боевой славы Северной Осетии, 
приурочив ее к 80-летию разгрома 
немецко-фашистских войск под 
Владикавказом. Организаторами 
акции стали отдел патриотического 
воспитания «ЦДО г. Владикавказа» 
совместно с  представительством 
МОФ «Российский фонд мира» в 
РСО–А. 

 В рамках патриотической акции 
юные миротворцы посетили  памят-
ные места республики. На  мемориа-
ле Славы города Владикавказа при-
клонили знамена на могилах Героев 
Советского Союза – участников 
Великой Отечественной войны и 
боевых действий: И.А. Плиева; В.М. 
Коняева; К.Т. Тогузова; Г.С. Оку-
нева; Э.К. Дауровой; Х.Т. Гулуева, 
Героя России А.В. Днепровского. 
Возложили цветы к  стеле «Город 
воинской славы – Владикавказ», 
«Плите памяти», заложенной  по 
инициативе Движения юных миро-
творцев в 2010 году. 

 Следующим местом посещения 

был Музей защитников Суарского 
ущелья в селении Майрамадаге. 
«Голубым беретам» была прове-
дена экскурсия по ее территории: 
в экспозиции музея  участники оз-
накомились  с оружием и личными 
предметами моряков-каспийцев, 
фотографиями, документами, пере-
данными в дар музею семьями по-

гибших курсантов; а также карта-
ми и схемами обороны  Суарского 
ущелья, образцами вооружения 
и плакатами военного времени, 
трофеями. В зале «Материнской 
славы», созданной меценатом 
С. Дзебоевым, юные миротворцы 
посмотрели документальный фильм 
о семи братьях Газдановых и семье 
Каллаговых. 

Почтив память погибших на тер-
ритории  селения Майрамадага,  
сводный отряд выехал к памятнику 
«Морякам-каспийцам», располо-

женному у самого входа в ущелье, 
которое выходит на Военно-Гру-
зинскую дорогу.  Это необычный 
памятник: гранитная пирамида, 
увенчанная золотой звездой, на по-
стаменте – латунный якорь, ниже – 
металлическая доска с фамилиями 
защитников.

Следуя по  маршруту, юные ми-

ротворцы посетили мемориальный 
комплекс «Барбашово поле». Педа-
гог дополнительного образования 
«ЦДО» И.Г. Кесаева рассказала 
о   бессмертном  подвиге младшего 
сержанта  Петра  Барбашова,  кото-
рый, закрыв своим телом амбразуру 
вражеского дзота, спас от верной 
гибели десятки своих товарищей. 

На том месте, где осенью 1942 
года, в разгар Великой Отечествен-
ной войны, шли ожесточенные сра-
жения на подступах к Владикав-
казу, участники почтили память 

погибших минутой молчания и воз-
ложили цветы. 

Завершая памятную  поездку 
«Дорогами памяти», участники по-
делились своими  впечатлениями, 
выразив единогласное мнение – 
очень важно знать  историческое 
прошлое своей семьи, города, ре-
спублики, страны. 

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

НАЦИОНАЛЬНОЕ ИСКУССТВО В рамках ноябрьских методических дней 
Республиканский дом народного творчества проводит семинары и мастер-классы

Новые знания и умения
Первое мероприятие прошло 15 ноября во Владикавказском 
городском молодежном центре им. К.Л. Хетагурова. В этот день 
состоялась творческая встреча с заслуженным артистом России,  
выдающимся танцовщиком Нодаром ПЛИЕВЫМ, а также мастер-
класс от ведущего специалиста РДНТ по народной  хореографии 
Мадины ЦОРИЕВОЙ. Участниками встречи стали юные танцоры из 
студии национального танца «Ацата» (рук. Сослан Казиев).

Юлия ДАРЧИЕВА,
фото автора

Нодар Артемович рассказал о своем детстве, 
о том, как стал танцором, работе в гос ансамбле 
«Алан», ансамбле народного танца Грузии, пер-
выми руководителями  и солистами которого 
были народные артисты СССР Илья Сухишвили 
и Нино Рамишвили, а также знакомстве с масте-
рами хореографического искусства. «Сейчас 
подрастающее поколение почти не знает наших 
выдающихся танцоров. А им обязательно нужны 
живые примеры, те люди, на которых они могут 
равняться. Очень рад тому, что меня пригласили 
на эту встречу. Приятно, что дети были сами 
заинтересованы в нашем общении, задавали во-
просы. Надеюсь, что был им полезен», − сказал 
Нодар Плиев. 

Мастер-классы являются частью методи-
ческой работы Дома народного творчества 
уже долгое время. Ежегодно специалисты 
учреждения выезжают в районы, где делятся 
знаниями с творческими коллективами в обла-
сти национальной хореографии. С ребятами из 
студии «Ацата» Мадина Цориева поработала 
над пластичностью рук в женском танце и сце-
нической культурой. 

«В настоящее время мы сталкиваемся с тем, 

что в танцевальное искусство Осетии внедряют-
ся танцы соседних народов. А наши осетинские  
уходят на второй план. С этой проблемой мы 
собственно и работаем. Хотим провести серию 
мастер-классов в различных учреждениях для 
того, чтобы подрастающее поколение смогло 
лично познакомиться с легендами осетинской 
хореографии, узнавать, как нужно вести себя на 
сцене, что необходимо делать, чтобы достигнуть 
успеха в своей танцевальной деятельности», – 
рассказала специалист. 

Второе мероприятие – семинар с режис-

серами народных театров, театров-студий и 
руководителями драматических коллективов 
– состоялось в ДК «Металлург». Слушателями 
стали специалисты театрального жанра всех 
муниципальных образований республики. Ор-
ганизатором семинара выступила актриса, 
режиссер, педагог, ведущий специалист РДНТ 
Лидия Тарханова. 

 Знаниями в области основ драматургии по-
делился народный артист РСО–А, режиссер 
Осетинского театра Александр Битаров. 
«Несмотря на свой большой опыт работы, я 
чувствую себя учеником, которому все еще не-
обходимо развиваться. Считаю, что каждому 
человеку в своей профессии нужно постоянно 
учиться. Подобные семинары очень важно про-
водить.  Специалисты театра должны знать 
основы драматургии, как вообще задумывается 
пьеса и пишется драматургом», − подчеркнул 
Александр Битаров. 

 О режиссерской экспликации пьесы расска-
зал заслуженный артист РФ, главный режиссер 
Осетинского театра Тамерлан Сабанов. «По-
мощь народным театрам всегда нужна и по 
актерскому мастерству, и по режиссуре, и по 
драматургии. Правильный выбор пьесы – очень 
важная часть работы. Постановка должна соот-
ветствовать времени, отвечать злободневным 
проблемам. Естественно, Министерство куль-
туры республики и Дом народного творчества 
заинтересованы в том, чтобы народные театры 
имели высокий уровень постановок. Подоб-
ные семинары имеют большую практическую 
пользу. В ходе таких встреч также происходит 
знакомство, люди делятся друг с другом своими 
знаниями и опытом. Благодаря живому обще-
нию рождаются новые идеи», − резюмировал 
Тамерлан Сабанов. 

СЛЕД НА ЗЕМЛЕ

Опора и  Надежда
Счастлив тот, кто после 
себя оставляет  добрый 
след. Кто при жизни 
становится солнцем, 
щедро дарящим 
свое тепло и свет 
окружающим. А после 
смерти – далекой, но 
столь же яркой звездой. 
Так можно сказать о 
прекрасном человеке, 
заботливой маме, 
внимательной супруге, 
мудром педагоге 
Надежде Черменовне 
ЛАЗАРОВОЙ-
КАЙТУКОВОЙ. Прошел 
ровно год, как ее нет с 
нами…

Нателла ГОГАЕВА

Родилась она 4 марта 1954 года 
в с. Ход Алагирского района. С 
отличием закончила школу №50 г. 
Владикавказа, затем поступила в 
МГУ на юридический факультет. 
По семейным обстоятельствам 
ей пришлось перевестись в Севе-
ро-Осетинский государственный 
университет. После окончания 
вуза многие годы блестящий спе-
циалист-юрист успешно работала 
в народном хозяйстве. Потом 
произошел «поворот» в ее тру-
довой биографии:  последние 20 
с лишним лет своей жизни она 

посвятила преподавательскому 
делу в родном  вузе.

В 2014 г согласно Указу Главы 
Северной Осетии старший препо-
даватель кафедры журналистики 
СОГУ Надежда Лазарова «за за-
слуги в области юриспруденции и 
подготовку квалифицированных 
специалистов» была удостое-
на звания «Заслуженный юрист 
РСО-А», у нее много ведомствен-
ных грамот и благодарностей. Но 
все же самой ценной наградой 
в жизни она считала уважение 
коллег, друзей и любовь студен-
тов. Ее молодые воспитанники 
относились к ней с особой искрен-
ностью. Потому что, разъясняя 
правовые и этические основы 
будущей профессии, Надежда 
Лазарова вместе с тем давала 

им уроки житейской мудрости, а 
они, известно,  в жизни ценятся 
не меньше, чем фундаментальные 
знания.

 «С ней всегда было как-то по-
особенному: она умела в любой 
ситуации находить позитив и де-
лала из него точку опоры, – с гру-
стью вспоминает о своем настав-
нике  Зита Хаутова. –  При всей ее 
ответственности, проявляемой к 
работе, к процессу воспитания и 
образования молодых специали-
стов, Надежда Черменовна умела 
сохранять легкость и снимать 
порой витающее в воздухе на-
пряжение. Открытая всему ново-
му и любитель путешествий, эта 
энергичная женщина всегда была 
кладезем интересных историй…» 

Последние несколько лет она 
уже не работала  в СОГУ, но 
сколько теплых слов  поддержки 
со стороны  благодарных студен-
тов, любящих коллег, от знако-
мых и друзей звучало в ее адрес,  
когда она боролась с коварным 
недугом!  К сожалению, он ока-
зался сильнее, слишком рано она 
ушла…

Надежда создавала вокруг 
себя атмосферу праздника, по-
этому ее дом всегда был полон 
гостей. Была опорой и надеждой 
для родных и близких. И даже 
спустя год в сердцах ее родных не 
утихает боль, чувствуется тихая 
грусть в доме Лазаровых, где так 
не хватает ее…

– Она была благородной, с 
большим и добрым сердцем, пре-

красной душой, – вспоминает 
ее подруга  Наталья  Ходова.  
– Наверное, Бог награждает не-
которых людей удивительным 
даром любить и делать добро 
всем окружающим, способно-
стью чувствовать чужую боль, 
сопереживать горю. Она жила 
под девизом: «Человек рожден 
для добрых дел». Мудрость и 
достоинство были во всем ее 
облике.  Она была и прекрасным 
психологом, и той, которая «коня 
на скаку остановит, и в горящую 
избу» не побоится войти. Но при 
всей ее внутренней силе она вся 
светилась добром. Невозможно 
было увидеть ее без очарователь-
ной искренней улыбки. 

Надежда Лазарова была насто-
ящей женщиной, которая могла 
позволить себе быть слабой в 
окружении сильных мужчин. И 
одновременно с этим она умела 
быть сильной там, где другие уже 
опускали руки. 

Такими же сильными, поря-
дочными, целеустремленными 
выросли и ее сыновья. Оба полу-
чили блестящее образование 
в Америке, бесценный опыт за 
границей. В настоящее время 
успешно работают в Москве. 
И уже «фарн» Амурхана и На-
дежды Лазаровых понесут по 
жизни дальше  дети их детей. 
В единственном внуке бабуш-
ка не чаяла души, мечтала и о 
внучке, которая родилась уже 
после того, как остановилось ее 
неравнодушное сердце…



«Алания» выбыла из Кубка России
«Àêðîí» (Òîëüÿòòè) – «Àëàíèÿ» (Âëàäèêàâêàç) – 1:0 (0:0)

Вячеслав СТЕПАНОВ

16 ноября. 6-й раунд (1/8 финала) пути регионов Кубка России. Жигу-
левск, стадион «Кристалл».

 Главный судья – Андрей Фисенко (Владивосток).
 «Акрон»: Волков, Рогач, Сагуткин, Шакуро, Савичев, Полубояринов 

(Макаров, 68), Чудин, Азаров (Кожедуб, 80), Сасин (Марухин, 88), Базе-
люк (Гираев, 68), Палиенко (Бойцов, 80).

«Алания»: Натабашвили, Качмазов (Губиев, 51), Дзахов, Татаев 
(Джаваев, 46), Дауров, Хугаев, Тарба, Мазурин (Р. Гогниев, 46), Ташаев, 
Эльдарушев (Комиссаров, 46), Корян (Чочиев, 60).

 Гол: Сасин, 55.
 Предупреждения: Азаров, 9; Татаев, 19; Дзахов, 26; Дауров, 28; 

Полубояринов, 44.

 На очередной кубковой ста-
дии красно-желтые на выезде 
встретились с середняком пер-
вой лиги – «Акроном». 

 Заур Тедеев выставил на игру 
полурезервный состав, дав шанс 
показать себя игрокам, нечасто 
выходящим в «основе». В первом 

тайме лучше выглядели хозяева, 
отметившиеся несколькими при-
цельными ударами, с которыми 
успешно справился голкипер Геор-
гий Натабашвили. Начало второй 
половины матча также осталось 

за тольяттинцами, открывшими 
счет. После подачи с фланга мяч 
отскочил к Дмитрию Сасину, про-
бившему точно в дальний угол. 
Владикавказцам никак не удава-
лось создать опасность у чужих 
ворот. Лишь на последней минуте 
гости сумели организовать опас-
ный момент. Александр Ташаев на-
весил с левого фланга, Александр 
Комиссаров пробил головой под 
перекладину, и лишь мастерство 
вратаря «Акрона», парировавшего 
удар, спасло хозяев от гола.

Таким образом, «Алания» вы-
летела из Кубка, а «Акрон» в бу-
дущем году в ¼ финала сыграет с 
клубом премьер-лиги. 
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Семья Лаза-
ровых выража-
ет искреннюю 
благодарность 
всем, кто раз-
делил с ней 
горечь утраты 
Л А З А Р О В О Й 
Надежды Чер-
меновны, и со-
общает, что годовщина со дня ее 
кончины состоится 19 ноября по 
адресу: ул. Койбаева, 51.

Семья Дзусо-
вых выражает 
и с к р е н н ю ю 
благодарность 
всем, кто раз-
делил с ней 
горечь утраты 
СИКОРСКОЙ-
ДЗУСОВОЙ Та-
мары Ибраги-
мовны, и сообщает, что годовщина 
со дня ее кончины состоится 19 
ноября по адресу: пр. Коста,  152. 

Семья Сергея Михайловича Ге-
тоева выражает искреннюю благо-
дарность всем, кто разделил с ней 
горечь утраты ГЕТОЕВОЙ Залины 
Сергеевны, и сообщает, что годов-
щина со дня ее кончины состоится 
19 ноября по адресу: ул. Бесланов-
ская, 27. 

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 
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ÃÁÓÊ «ÄÈÃÎÐÑÊÈÉ 
ÄÐÀÌÀÒÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ»

18 ноября приглашает на спектакль по пьесе И. Кумаритовой

   «СОСЕДИ» (12+)

Имеется синхронный перевод спектакля на русский язык. 
Принимаются коллективные заявки. Начало спектакля в 18 часов 
по адресу: ул. В. Тхапсаева, 18.
Справки по тел.: 8-928-927-81-76; 8-903-484-19-40.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ВНИМАНИЕ!
ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ
Зарплата – от 35000 р.
Жилищное обеспечение.
Полный социальный пакет.

Тел. 8-928-685-32-47.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., 
хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный 
социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

18 ноября                   ОСНОВНАЯ СЦЕНА                             Т. Кокаев 
по одноименной повести К. Хетагурова
   «ФАТИМА» (12+)

 Начало в 18 часов.

19 ноября                       ОСНОВНАЯ СЦЕНА                  М.Лермонтов 

     «ДЕМОН» (12+)
Начало в 18 часов.

20 ноября                   ОСНОВНАЯ СЦЕНА                         Д. Туаев

«ЖЕЛАНИЕ ПАША»  (12+)
Начало в 18 часов.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по Пушкинской 
карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. 
Принимаются коллективные заявки.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине вете-
рана тыла и педагогического труда, 
отличника народного просвещения 

БАДОЕВОЙ-САЛБИЕВОЙ
Нины Бодзиевны.

Гражданская панихида состоится 18 
ноября по адресу: ул. Маркова, 55.

Коллектив АО «Владикавказский 
завод «Электроконтактор» выража-
ет глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины быв-
шего сотрудника

КАБИСОВА
Алана Зауровича.

Коллектив ООО «Рынок «Запад-
ный» выражает глубокое соболез-
нование сотруднице  Э. Х. Хамико-
евой по поводу кончины мужа 

БАШИРОВА
Эльбруса Юрьевича.94-86-68

580 руб.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

В  с а л о н  « М О Н ОЛ И Т 
МЕБЕЛЬ» на постоянную 
работу требуются: 

ЗАВЕДУЮЩИЙ 
СКЛАДОМ, 

ГРУЗЧИК И СБОРЩИК.
Звонить по телефону 58-82-28 
с 10:00 до 18:00.

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Нам 25 лет! Ñ 1 ïî 30 íîÿáðÿ 2022 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

ÏÅÍÑÈÎÍÅÐÀÌ 
ÑÊÈÄÊÀ 5% 

ÄÎ ÊÎÍÖÀ 2022 ã.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

ÔÈÐÌÀÔÈÐÌÀ

«ÑÒÈÌÓË»«ÑÒÈÌÓË»
óë. Òåëüìàíà, 51, òåë.: 252-252; óë. Ãóãêàåâà, 22 

è óë. Ìîñêîâñêàÿ, 14, òåë. 999-777.

ОКНА, ДВЕРИ, ФАСАДЫ
из АЛЮМИНИЯ и ПВХ

Ïðèãëàøàþòñÿ ê ñîòðóäíè÷åñòâó ñòðîèòåëüíûå êîìïàíèè, äèëåðû

ÁÀËÊÎÍÛ ÌÅÒÀËËÈ×ÅÑÊÈÅ ÂÎÐÎÒÀ, ÄÂÅÐÈ, ÐÅØÅÒÊÈ.
(раздвижные системы для балконов и лоджий, откосы)

• ПОЛИМЕРНОЕ (порошковое) покрытие любых металлических, 
алюминиевых изделий (любые цвета RAL), стеклопакеты.

ПРЕМЬЕРА Новый фильм Вадима ЦАЛИКОВА «Мой брат доктор 
Мольс» отмечен наградой кинофестиваля «Русское зарубежье»

КИНО О СЕМЬЕ 
И ИСТОРИИ СТРАНЫ

В Москве завершился XVI международный 
кинофестиваль «Русское зарубежье». Среди 
лауреатов кинофорума – режиссер и сценарист, 
заведующий кафедрой режиссуры неигрового 
кино и телевидения филиала ВГИК Вадим Цаликов, 
фильм которого «Мой брат доктор Мольс» был 
отмечен Специальным дипломом фестиваля с 
формулировкой: «за проникновенный рассказ 
о сохранении семейных ценностей и вклад в 
укрепление отношений между Россией и Бельгией». 
Также на закрытии фестиваля почетную медаль 
от Союза кинематографистов Белоруссии «за 
выдающиеся заслуги в кинематографе» режиссеру 
вручил председатель союза Виктор Васильев, 
возглавлявший жюри игрового конкурса. 

Залина ГУБУРОВА

 – Вы представили на фестивале 
свой новый документальный фильм 
«Мой брат доктор Мольс». Расскажи-
те, о чем он?

– Я начинал снимать его еще в 2020 
году и завершил только в 2022-м, ос-
новные съемки до конца февраля 2020 
проходили в Брюсселе. Оставалось 
снять еще большой финальный эпизод, 
когда герой фильма – бельгийский док-
тор Серж Мольс – прилетает в Москву. 
Съемки были запланированы на начало 
июня. Но вмешалась пандемия и, есте-
ственно, ни о каком приезде Сержа не 
могло быть и речи. Ожидание оказалось 
для нас очень долгим. В январе 2022-го 
нам, наконец, удалось получить визу 
для нашего героя, но в феврале, по 
известным обстоятельствам, «закры-
лось небо». Тут надо еще отметить, 
что вариант длительного перелета с 
пересадками через Турцию был для 
него неприемлем в силу целого ряда 
причин. Поэтому мне срочно пришлось 
менять драматургию, искать новый ход 
повествования. Много дополнительного 
материала было снято за это время и в 
Москве…

– «Мой брат доктор Мольс» – это 
продолжение вашего фильма «Бель-
гийские москвичи»? 

 – Отчасти да, в 2012 году я снял 
фильм «Бельгийские москвичи», по-
вествующий об истории семьи тех бель-
гийцев, предки которых еще в XIX веке 
переехали жить в Россию. Тогда героем 
моего фильма стал 84-летний Густав 

Мольс, родившийся в СССР в 1926 году. 
В 1937 он вместе с родителями вернулся 
в Бельгию. А через 60 лет его младший 
сын Алексей снова приехал в Москву, 
чтобы остаться жить в России. Картина 
в большей степени была посвящена 
истории семьи со всеми жизненными 
перипетиями. Еще тогда, во время съе-
мок, я познакомился со старшим братом 
Алексея – Сержем, очень необычным 
человеком, уважаемым врачом в Брюс-
селе. И мне захотелось сделать о нем 
фильм. Но это не просто фильм-портрет, 
а скорее – история о брате, которую в 
фильме ведет Алексей, история их вза-
имоотношений и тех общих семейных 
ценностей, которые их объединяют.

– Были ли еще какие-то сложности 
во время съемок фильма?

– Самая большая сложность – это 
языковой барьер. С Алексеем, который 
довольно хорошо говорит по-русски, 
проблем не было. Серж русского языка 
не знает, приходилось общаться с ним 
через переводчика. 

Серж не просто говорит в кадре. Его 
речь образна, в ней присутствуют эле-
менты философского рассуждения, 
поэтому сделать точный литературный 
перевод было нелегко. В целом же об-
щаться с ним, его сыном и мамой было 
очень приятно. Нам было проще и пото-
му, что мы уже 10 лет были знакомы, еще 
со съемок «Бельгийских москвичей»…

– Ваш премьерный показ состоялся 
на кинофестивале «Русское зарубе-
жье», планируются еще показы? 

– Да, конечно, у меня уже есть прось-
бы отборщиков фестивалей показать 

картину в следующем году. Кстати, в 
марте мы снова будем представлять ее 
в «Русском зарубежье» специально для 
тех, кто не смог попасть на фестиваль-
ный показ... 

– В свое время «Бельгийских мо-
сквичей» вы представляли в Брюс-
селе, есть ли вариант повторить это 
с новым фильмом?

– К сожалению, в силу известных 
обстоятельств, сейчас это невозможно. 
А мои герои в Бельгии увидят фильм 
только на мониторе компьютера. Да, 
в 2013 году у нас была замечательная 
премьера в Российском центре науки 
и культуры в Брюсселе, где в зале со-
бралась вся семья нашего героя, было 
много гостей, представителей нашей 
осетинской диаспоры в Европе. Но это 
было 9 лет назад… 

– Каким вам показался прошедший 
фестиваль, что интересного вы бы 
отметили из показанного на экране?

– В этом году все – и я, и гости, и ор-
ганизаторы кинофорума – отмечают, 
что была очень сильная программа до-
кументальных фильмов. Причем, как 
конкурсная, так и внеконкурсная. К 
примеру, к 90-летию со дня рождения 
Андрея Тарковского прошли показы 
интересных документальных лент, по-
священных его творчеству. В целом 
оргкомитет кинофестиваля подготовил 
обширную программу показов и встреч, 
которые, на мой взгляд, помогают при-
близиться к пониманию, что история 
нашей страны неразрывна, и залог ее 
счастливого будущего – в сохранении 
многовековых традиций народа и вере.

Успех на международной орбите

В состоявшейся в городе Гродно (Республика Беларусь) 
Спартакиаде школьников России и Беларуси участвовали 
спортсмены из Кировского района Северной Осетии, занявшие 
третье призовое место в соревнованиях по мини-футболу.
А. КУБАЛОВ

Команда из эльхотовских школьников и вос-
питанников Кировской ДЮСШ имени Р. М. Чед-
жемова защищала на Спартакиаде спортивную 
честь Российской Федерации. 

В течение нескольких дней юноши из ряда 
регионов РФ и областей Беларуси бились за 
победу. Все матчи прошли в упорной и беском-
промиссной борьбе. В финал вышли наиболее 
подготовленные. Победителем стала команда 
Минской области, второе место у Чувашской 

Республики, на третьем месте – футболисты 
РСО–А.

Готовясь к столь ответственным соревно-
ваниям, кировчане под руководством тренера 
Аслана Хабалова проделали огромную работу. 
И достойный результат в этом международном 
турнире в очередной раз свидетельствует об 
уровне игры эльхотовских мальчишек. Ребята 
вернулись домой с наградами, полные впечат-
лений от крупного спортивного состязания. 
В составе команды играли Сармат Бесолов, 
Арсен Дзебисов, Сослан Кердикоев, Назар 
Муминов, Сармат Ходов, Астемир Салбиев, 
Ибрагим Рубаев, Хетаг Хабалов, Азамат 
Кердикоев.  

– В истории детско-юношеского футбо-
ла Кировского района это первый подоб-
ный результат. До этого нам доводилось 
участвовать во всероссийских турнирах, 
где мы также попадали в тройку призе-
ров. Намереваясь принять участие в этой 
Спартакиаде, мы подали заявку от СОШ 
№2 с. Эльхотова, за что от всей команды огром-
ное спасибо дирекции школы. Мы осознавали 
возложенную на нас ответственность, так как 
представляли на Спартакиаде интересы всей 
страны. Распоряжением Министерства спорта 
РФ наша команда перед поездкой была полно-
стью обеспечена спортивной экипировкой и 
формой. Надо сказать и то, что участие в таких 
соревнованиях приносит немалую пользу как 
самим футболистам, так и их наставникам. 
Только таким образом, общими усилиями мы 
сможем растить достойную смену, которой 
будет по плечу поднять престиж нашего фут-
бола, – отметил А. Хабалов.

С флагом Осетии на белорусском стадионеС флагом Осетии на белорусском стадионе

Коллектив АО «Владикавказский 
завод «Электроконтактор» выра-
жает глубокое соболезнование кон-
тролеру отдела охраны В. Л. Гудие-
ву по поводу кончины жены 

ГУДИЕВОЙ
Таисии Тугановны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ГАГИЕВОЙ-БАРАКОВОЙ
Зары Михайловны.

Гражданская панихида состоится 
18 ноября по адресу: пр. Доватора, 
47 (заезд с ул. Барбашова). 

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника 
№1» выражает глубокое соболез-
нование сотруднице  А. В. Плиевой 
по поводу кончины матери 

ГАГИЕВОЙ
Зары Михайловны.

Коллектив АО «Россельхозбанк» 
выражает глубокое соболезнова-
ние сотруднице  И. А. Гегаевой по 
поводу кончины отца 

ГЕГАЕВА
Ахсарбека Амурхановича.

Фамилия Гадзаовых глубоко скор-
бит и выражает искреннее собо-
лезнование Зауру, Инне и Таисии 
Гегаевым по поводу кончины 

ГЕГАЕВА
Ахсарбека (Дзабега) 

Амурхановича.
Раиса, Зита, Мадина и Рита Вази-

евы выражают глубокое соболез-
нование семье Гегаевых по поводу 
кончины 

ГЕГАЕВА
Ахсарбека (Дзабега) 

Амурхановича.
Коллектив ГБУ «Республиканский 

центр реабилитации детей-инвали-
дов «Феникс» выражает глубокое 
соболезнование сотруднице  М. А. 
Теховой по поводу кончины отца 

РАМОНОВА
Артура Таймуразовича.

Коллектив Государственного уч-
реждения – Отделения ПФР по 
РСО–А выражает глубокое собо-
лезнование Л. Т. Коцоевой по пово-
ду кончины матери 

КОЦОЕВОЙ
Ирины Майрамовны.
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